
■每日图评

谨防鲜榨果汁“果”真有“诈”

■网评锐语
对“烂尾”项目
必须要严查

对盲目放生者
要进行惩罚

■世象漫说

北方： 福州鼓岭190县道，是
一条骑行者喜爱的路线。 4月14
日，骑友王先生沿这条路上鼓岭，
遇到5条被放生的蛇，其中不乏眼
镜蛇， 而放生点并非深山老林，
500米的半径有白马王庙、东山新
苑， 是不少游客和居民的活动区
域。放生本是好事，但如果放生过
于盲目，其明显却百害而无一利。
因此，尽快完善相关法律、细化放
生的相关规定， 并同时加强法律
宣传，进行必要的违法惩罚等，让
盲目放生者记住教训。
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■长话短说

骗

园长下令使用黑校车胆从何来
■有感而发

杨维兵： 近日， 新华社记者
对广西科技项目 “烂尾” 情况进
行了调查， 发现有3100多个历年
科技项目获取扶持资金后， 长达
数年未验收 ， 也未依规追回资
金， 涉及金额７亿多元。 科技项
目的 “烂尾”、 科研经费的流失，
让国家的科技创新政策和人民的
血汗钱很受伤。 要改变科技项目
领域目前重立项轻管理， 重申请
轻验收的现象， 必须让科技项目
在阳光下运行， 从申报、 审批到
监管、 验收， 都应该公开透明。

■每日观点

□苑广阔

对售卖过期药就该“小题大做”

屈臣氏变 “屈巨氏 ”、 福
奈特变 “福特奈” ……这些山
寨品牌广告惊现江苏盐城一小
区的沿街商铺。 16日 ， 开 发
商 表 示 ， 为 了 防 止 侵 权 ，
刻 意 做 成 这 样 ;而 有 律 师 指
出 ， 开 发 商 的 行 为 涉 嫌 误
导和欺骗消费者。 (4月17日
《大连晚报》)

山寨品牌， 在国内早已屡
见不鲜 ， 如食品上的 “傍名
牌” 现象就很严重， 从 “康帅
傅 ” 到 “百事可牛 ” “加力
宝” “伍角好吃片” 等等。 而
近些年来， 国内一些地方山寨
外国建筑成风。 山寨版的凯旋
门和白宫， 就有好几座。 还有
的地方想山寨白宫， 结果山寨
成了国会大厦 ， 闹出不少笑
话。 2014年时， 河北省石家庄
市的 “狮身人面像” 因与埃及
的原版著名景观非常相似而引
来各界议论， 在今年4月2日，
石家庄市的 “狮身人面像” 被
拆除。

就如此次事件中， 在接受
记者采访时， 涉事企业的负责
人还没认识到这么做的错误，
反倒称： “把品牌商标的字改
了， 也是为了避免侵权， 以前
也这样做过， 但未收到相关品
牌的投诉。” 像 “屈巨氏” 这
类的山寨现象可以毫不夸张地
说， 满大街都是， 很多当事人
都没意识到自己这样做是对品
牌的侵权， 而相关部门也没能
及时予以查处， 这反证了保护
知识产权不力。

这样明显的侵权行为， 反
倒蔚然成风， 自然就容易变得
积非成是， 山寨品牌甚至在人
们眼中成了一种创意， 反倒一
些原创品牌 、 “中国制造 ”，
成了世人嘲笑的对象， 从经济
效益来看 ， 老老实实做 “原
创” 的人， 确实还远没有山寨
品牌的人赚得多。

相关部门要加大对 “傍名
牌” 现象的查处， 及时制止这
种侵权行为， 对情节严重者还
要依法进行惩处。 只有这样，
才能刹住这股山寨之风。

□戴先任

李丽 （文中均为化名 ） 在QQ群遇到了自称是
“富二代” 的徐强， 直到对方开始以各种理由找自己
拿钱， 才觉得有些不对劲。 她登陆徐强的QQ号， 发
现里面有个和徐强关系不一般的女子， 聊天之后才得
知两个人其实都被骗了， 于是报案。 李丽与他 “恋
爱 ” 的3个月里被骗走了3万多块。 近日， 因犯诈骗
罪， 徐强被长沙市天心区法院判处有期徒刑2年， 并
处罚金4万元。 （4月17日 《潇湘晨报》） □赵顺清

山寨品牌
为何能满街招摇

一所优质幼儿园， 因新增学
生， 原有校车不能满足接送学生
需要 ， 在请求新增校车尚未 得
到 教 育 部 门 审 批 的 情 况 下 ，
园长竟然擅自将自有的一辆 6
座 面 包 车 当 做 接 送 学 生 的 校
车 使 用 ， 并 安 排 没 有 校 车 驾
驶 资 格 的 保 育 员 担 任 校 车 司
机 。 更可怕的是 ,这辆 6座的黑
校车,竟然被塞进了28名幼儿和1
名老师， 连带驾驶员实载30人，
超载400%。 （4月17日 《法制日
报》）

其实早在2006年 ， 教育部 、
公安部等10部门就制定并实施

《中小学幼儿园安全管理办法》，
随后教育部、 公安部、 国家安全
监管总局发布的 《关于加强农村
地区中小学生幼儿上下学乘车安
全工作的通知》 规定， 学校购买
或者租用机动车专门 用 于 接 送
学 生 的 ， 应 当 建 立 车 辆 管 理
制 度 ， 并 及 时 到 公 安 机 关 交
通 管 理 部 门 备 案 。 接 送 学 生
的 车 辆 必 须 检 验 合 格 ， 并 定
期维护和检测。

幼儿园长胆从何来 ？ 根据
《机动车驾驶证申领和使用规
定》、 《校车安全管理条例》， 校
车驾驶人应当依照本条例的规定

取得校车驾驶资格。 在各级部门
对校车安全言之谆谆和三令五申
的情况下， 仍有园长如此视校车
安全有关规定为耳旁风， 不计后
果的顶风而上， 竟然让一个无驾
驶资格的保育员担任黑校车司
机 ， 而且超载高达400%， 这是
对法律的无视。

无数血的教训和警示告诫我
们， 有多少 “黑校车” 在违法上
路， 就埋下了多少可怕的安全隐
患。 放纵 “黑校车”， 就是漠视
生 命 。 必 须 系 牢 校 车 “安 全
带”， 取缔每一辆 “黑校车”。

□汪代华

2016年1月就过期的药 ， 居
然还在售卖？ 日前， 成都市胡先
生的丈母娘在通盈街的 “宏仁堂
大药房”， 就买到了这样一瓶过
期药 。 胡先生及妻子到药店理
论， 对方不以为然， 反而认为他
们 “小题大做”。 （4月17日 《成
都商报》）

消费者购买到了过期药品 ，
到药店讨说法的时候， 药店工作
人员竟然认为消费者这是在 “小
题大做”。 最终在媒体和监管部
门介入以后， 该药店才承认自身
管理上存在问题， 在向消费者郑
重道歉的同时， 也按照药价的10
倍对消费者进行了赔偿 。 事 情
虽 然 告 一 段 落 ， 但 这 件 事 背
后 所 暴 露 出 的 问 题 ， 却 足 以
引 起 包 括 消 费 者 、 药 品 经 营
者 以 及 监 管 部 门 等 各 方 共 同
的警醒与反思。

凡是入口之物， 都应力求安
全与健康， 别说是药品， 就是市
场上已经过期的食品， 也绝对不
能销售给消费者， 以避免对消费
者的身体健康和生命安全带来危

害 。 我们常说 “是药三分毒 ”，
那么对于已经过期的药品来说，
无疑等于是 “毒上加毒”， 不治
病反致病， 一旦被患者误服， 可
能带来的危害可想而知。 更具讽
刺性的是， 在成都这家药店认为
消费者 “小题大做” 的时候， 这
盒过期药品的药盒上还赫然写
着： 服用过期药品危害健康。

所以说， 对于药店或者是诊
所、 医院售卖过期药品的行为，
就应该 “小题大做” 而绝对不能
“大题小做”。 实际上按照有关要
求和规定， 对于有效期前三个月
的药品都应该下架处理。 之所以
要把下架时间定在药品有效期之
前的三个月， 就是为了最大限度
地保障患者的安全和利益， 以避

免带来各种不良的影响。 而这家
药店卖出的这瓶过期药品， 已经
超过药品的有效期3个月。 这也
就意味着， 相比于有关规定和要
求， 这瓶药品的 “不安全时间”
已经长达半年之久。

从法律性质的角度来看， 销
售超过有效期药品属于销售劣药
的违法行为， 而根据相关法律规
定， 生产、 销售劣药的行为， 将
被处以没收违法生产、 销售的药
品和违法所得， 并处违法生产、
销售药品货值金额一倍以上三倍
以下的罚款； 情节严重的， 责令
停产、 停业整顿或撤销药品批准
证明文件、 吊销 《药品生产许可
证》、 《药品经营许可证》 或者
《医疗机构制剂许可证》； 构成犯

罪的， 依法追究刑事责任。
由此可见， 法律上对于药品

经营机构销售劣药的行为， 从来
都是 “小题大做” 的。 作为消费
者， 在购买药品以后， 先别急着
服用， 而要看看它的生产日期，
有效期等信息， 以避免误服过期
药品， 非但不治病， 反而可能会
致病。 作为药店、 诊所以及医院
等涉及到药品经营的机构， 则要
建立完善的内部管理制度， 对所
售或库存药品进行定期清查， 以
及时发现过期或临期药品。 而作
为监管部门 ， 既要加强事前监
管， 也要加强事后处罚， 避免一
些药品经营机构怀有侥幸心理，
为了自身利益而罔顾消费者利
益。

�凡是入口之物， 都应力
求安全与健康，别说是药品，
就是市场上已经过期的食
品，也绝对不能销售给消费
者 ， 以避免对消费者的身
体健康和生命安全带来危
害。

天气逐渐暖起来， 街头路边
的鲜榨果汁也火了起来。近日，新
京报记者分别在街边饮料店、快
餐店、 超市等购买了5种果汁，其
中3种系商家口中的鲜榨果汁，2
种为超市销售的标称 “100%果
汁”的瓶装果汁，并将其作为样品
送至北京智云达食品安全检测消
费者体验中心进行检测。 检测结
果显示，5种果汁样品中，只有3种
样品含有果汁 （其中一种仅含少
量），另外2种不含果汁。（4月17日
《新京报》）

昨天， 我特意问了几位朋友
同一个问题， 那就是当你在购买

鲜榨果汁之前，是否产生过怀疑？
没想到几位朋友的回答几乎都是
一致的，都说在购买前都有质疑。
但是，当看到整洁的店铺、水灵灵
的各色水果码放在保鲜柜中、先
进的榨汁机、 清澈的果汁以及面
带微笑的服务员时， 一切的疑云
都瞬间消散了。

据业内人士透露， 市面上的
鲜榨果汁， 大多是用浓缩果汁或
果味粉勾兑而成。 通常的做法是
放入一小块新鲜水果， 再加入水
果浓浆、色素、糖和水。这样的所
谓“鲜榨果汁”，如果添加剂超量，
就会对人的健康产生影响。

把这些我们根本就不太知道
的添加剂罗列出来，有着色剂、甜
味剂、增稠剂、酸度调节剂、香精、
胭脂红、日落黄。您一准儿就会感

到食欲全无。所以，为了自己和家
人的健康， 假如在我们没有能力
鉴别出果汁是否为百分之百的鲜
榨果汁时，千万别买。 □许庆惠


